

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

ADMINISTRACIÓN
300 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Ruperto Sáenz, Guillermo Casasola A.,
Director Editor y Administrador

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES
SUSCRICION VEINTICINCO CENTIMOS

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 16 de Febrero de 1914

Núm. 206

AL PUBLICO

de gusto para vestir

se incita a que visite la acreditada

Sastrería Gonzalo Artavia

Vayan y exijan su gusto,

que serán bien atendidos

Se cuenta con operarios maestros en el arte

C. Mangel y Ca.

Electricidad



Mecánica

LADO ESTE. — COLEGIO SEÑORITAS

DOCTOR
Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en enfermedades de los
ojos, oídos, narices y garganta.

OFICINA: casa que ocupó el Dr. Es-
pinosa, 75 varas al O. de la Botica de
don Mariano Jiménez.

Suscribase a Hoja Obrera

Sección literaria

Esfuerzo

Nunca el poder de la constancia es vano;
el empeño tenaz nunca perece.
El supremo imposible desfallece
ante el ataque del esfuerzo humano.

Quien lidia con honor lleva en la mano
algo que en las tinieblas resplandece:
la luz ante la cual desaparece
la oscuridad del egoísmo insano.

Quien a la suerte su reproche lanza
y se sienta a llorar su desventura
sobre el despojo ruin de una desesperanza,

que no espere llegar hasta la altura
donde tiene su premio la pujanza
y donde el triunfo del valor perdura

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

Humildad

Ten un poco de amor para las cosas:
para el musgo que calma tu fatiga,
para la fuente que tu sed mitiga,
para las piedras y para las rosas.

En todo encontrarás una belleza
virginal y un placer desconocido....
Ritma tu corazón con el latido
del corazón de la naturaleza.

Recibe como un santo sacramento
el perfume y la luz que te da el viento....
Quien sabe si su amor en él te envía

aquél que la vida ha transformado....
y sé humilde y recuerda que algún día
te ha de cubrir la tierra que has pisado.

FRANCISCO VILLAESPESA

Del sentimiento

Para ser poeta no es
preciso crear, sino sentir

Es preciso tener algo de
artista para vivir. La poe-
sía en el alma, es como el
calor en las plantas. Vivir
con sentimientos de arte es
idealizar la vida. Hay cosas
intangibles que solo por el
arte podríamos apreciar.

Porque el arte nos acerca
lo impalpable: es el símbolo
"El arte es la expresión
sensible de lo bello. Lo bello
es la materialización del
sueño: lo ideal tomando for-
ma, ya en la armonía del
color, ya en la perfección
de la línea, ya en la eurit-
mia lucidora y vibrante del
estilo. Son los poemas in-
mortales del Lienzo, del
Mármol y del Verbo". Sa-
ber sentir es tener alma; ser
artista. Aprendamos a sen-
tir y sabremos utilizar el
alma.

El sentimiento obtuso,
incapaz de comprender la
suprema excelcitud de la
poesía, puede modelarse.
Un bloque de mármol, en
manos de un artista, puede
alcanzar la gloria. Rodin,
saca mundos de las canteras
de su estro....

Seamos modeladores, y
hagamos comprender lo que
de amable tiene la vida a
esos mármoles agrestes.
Hacer de lo abrupto un sím-
bolo; he ahí la misión del
sembrador.

Los pirrónicos, llevan por

alma una aljaba de odios
que disparan a la Human-
dad. Nietzsche, hubiera que-
rido emborronar las pági-
nas de Cristo y, solo pudo
escribir al reverso de la ver-
dad y de la vida. Porque la
vida y la verdad, no son
más que pinceladas de ideal.

El arte triunfa sobre lo
mundano. Victor Hugo, es
el señor y soberano de los
Césares....

Uno, sabe escalar los cie-
los en medio de una apo-
teosis de colores y de notas;
los otros, solo esperan el
aplauzo y la sonrisa corte-
sana de las gentes.

Unos, los poetas, son los
astros en que se refleja Dios
Los otros, son los guijarros
refractorios a la luz que solo
sirven para la honda fratri-
cida....

En el Reino interior de
los poetas —"esos grandes
reveladores del yo formida-
ble de los tiempos y de los
pueblos"— hay una eterna
floración de lirios tejidos
con el lino de la luna....

Quien sabe forjar el alma
en un sentimiento de arte,
sabe sonreír a la muerte y
triunfar sobre ella. Un es-
píritu fuerte siempre ha sido
el efecto de un delicado sen-
timiento.

El sacrificio, el martirio,
los pesares, acoquinan y
vencen a los débiles, quie-
nes no saben encontrar su-
blimidad en la vida.

El soñador, se perfila
glorioso en su pesar, y abra-
zándose a la cruz de su mar-

tirio, arroja el carcaj de sus
desprecios a la turba inmo-
ral que le condena.

Campanella, veja do....
Prinelli, sufriendo latiga-
zos... Galileo, encarcelado...
Hugo, desterrado... Colón,
envilecido.... Y ellos, los
soñadores, los sabios, supie-
ron tener una amable son-
risa para la vida y un gesto
heróico para la muerte.

Los poetas, ha dicho Ru-
bén Darío, "son esos ama-
bles y luminosos pájaros de
alas azules!"

No habeis leído una poe-
sía sentimental cuando os
aflije un pesar? Seguro que
os ha hecho experimentar
algo indecible; dejándoos en
el corazón una suave caricia
de ensueño. Para ser poeta
no es preciso crear, sino
sentir. El yo poeta que hay
en el hombre debe cultivar-
se porque en la vida veni-
mos a idealizar la existen-
cia y no a desdeñarla di-
ciéndola insoportable.

Se puede cantar la vida,
o vivir el canto de la vida.
Todos llevamos un himno
en el corazón, y, es mejor
vivir como un cisne sobre
un lago de ensueños y tener
un gorjeo entre la boca a la
hora de morir, que retor-
cerse desesperadamente en
la agonía como un cuadrú-
pedo.. Se es poeta, cuando
se lleva entre los labios una
gota de miel y un destello
de luz dentro del alma!

Rogelio Sotela

San José, C. R.

CUESTION OBRERA

II

HEMOS dicho, pues, que debido a la indiferencia se han agostado muchas asociaciones que pudieron ser fuertes y florecientes.

Aprovechando esa indiferencia, en las contadas asociaciones obreras que medio existen aún, sucede que algunos socios con infundada ambición, sorprenden a unos cuantos compañeros y se sirven de ellos para ocupar sobre sus hombros una posición que no merecen. Ya escalan los mejores puestos de las Directivas para gobernar la agrupación a su antojo y a veces hasta para ridiculizarla, ya comprometen los pocos fondos pecuniarios en gastos inútiles que casi siempre los hacen para que resalte a la fuerza su pobre personalidad. ¿Se busca la causa? La indiferencia de los asociados. Llega el día de una reunión en que se deben tratar asuntos en que va la buena marcha de la sociedad, y no asiste ni la cuarta parte de sus miembros; y aquí de la calva ocasión de los aprovechados: se aprueba y se desaprueba a troche y moche conforme les viene en gana. Después caen los clamores y al poco tiempo no queda ni el eco de una protesta debida.

Son tan malas las organizaciones de nuestras sociedades obreras, que algunas cuentan ya con más de cuatro o cinco años de vida y andan todavía mendigando locales ajenos para celebrar juntas, porque no han tenido buenas cabezas directoras que las guíen con prudencia y con juicio por un camino de adelanto. No disfrutan, pues, de nada propio. Carecen hasta de un local donde pudieran efectuar sus reuniones y además donde tuvieran su biblioteca y sus entretenimientos cultos.

Después de estas ligeras observaciones, diga el lector si se podría formar en este país un verdadero partido político obrero. ¡Imposible! ¡Si se fracasa con pequeñas asociaciones, cómo no se ha de ir a la derrota tratándose de una gran colectividad!

Desviados de intereses mezquinos, no es nuestro ánimo al apuntar estos males de que adolece nuestra clase, dañar gratuitamente a personas determinadas, porque eso no cabe en el programa de esta HOJA, ni cabe en la sinceridad de nuestro corazón. Queremos poner el dedo en la llaga, para señalarla y exhibirla de modo que el paciente abra bien los ojos, la contemple y sienta el horror que debe inspirarle. Toda enfermedad que se descuida, se vuelve crónica; pero no dejándola de mano, se cura.

¡Cuántos no tiemblan en un salón de cirujía al ver la cuchilla que va a desgarrar sus carnes! Al principio sienten odio por la mano que va a lastimar sus miembros; pero después cuando vuelven a la vida y se ven sanos, bendicen aquella mano que les amputó un pedazo de carne mala y les dió la salud.

La misión del periodista honrado es como la del médico: éste atiende a la salud corporal, aquél a la salud moral.

Hecho este paréntesis, concluiremos en el próximo número estos apuntamientos para no extendernos demasiado, a fin de no aburrir al lector. —Escalpelo—



Relojería Suiza
DE
Aldices Chapatte
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas
PRECIOS MODICOS

A los señores Diputados y al Gobierno

Nosotros, que siempre hemos procurado por las clases humildes y tratado de ayudar siempre, en lo que esté a nuestro alcance, a los que hubiera de servir nuestra ayuda, hoy, con el mejor sentimiento y llenos de esperanza, damos a conocer un hombre que merece por muchos motivos, la consideración del gobierno.

El es Policarpo Fonseca, de 80 años radicado en San José. Este señor hace cuarenta años trabaja en las oficinas de correo de esta ciudad y su hoja de servicios es de una labor cumplida y honrada. Estuvo antes de ese tiempo en el Sello Nacional, como portero y también supo allí ser un buen servidor del gobierno. Hoy, ya cansado por los años, casi arrastrándose trabaja para poder sostener las necesidades de su casa. Le vemos ir y venir penosamente con su labor, queriendo siempre su lugar de trabajo y simulando una alegría al servir todavía, pero una alegría que nos arranca al alma una lágrima y a los labios una frase de

conmiseración.

Nosotros creemos que el gobierno ha de favorecer en algo a estos buenos servidores que han envejecido sabiendo cumplir con el deber.

El Congreso de este año, debiera remunerar a ese anciano cumplido asignándole una pequeña suma por el resto de vida que ha de seguir; una pensión modesta, que a él le servirá de mucho porque así, su esposa, de avanzada edad también, podría vivir un poco al lado de su viejo compañero que hoy trabaja casi sin poder, por llevar un auxilio a la miseria que siempre ha querido circuirle.

Nosotros, como decíamos, esperamos en la nobleza de los señores Diputados y en la hidalguía del Gobierno para ayudar a este viejo que ya casi no puede caminar.

Así, pues, queda en pie nuestra proposición ante el Congreso que sabrá acogerla y halagar al señor Fonseca con lo que él muy bien merece por sus servicios prestados a la Nación.

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma
con las comidas
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes
y belleza á las mujeres

El progreso de los pueblos

Pueblos en que cada uno de sus habitantes no es un cerebro para la iniciativa propia no progresarán gran cosa

Bello es contemplar esos pueblos que después de una lucha tenaz y continua, alcanzan un adelanto marcado sobre los demás.

Pueblos que después de potentes sacudida, salen del marasmo para entrar de lleno en una actividad vigorosa y fuerte; pueblos que desechando las tinieblas dejan penetrar la luz en sus horizontes para trazarse un camino seguro y feliz, son pueblos que tienen conciencia de lo que son y de lo que valen y por ende, pueblos que sobresalen de los demás por sus esfuerzos en pró de su mejoramiento.

¡Qué hermoso es contemplar a la Suiza, pequeña en territorio, pero la más grande del mundo, por la temperancia de sus hijos; grande por su democracia, por su

perseverancia y por su amor al trabajo!

¡Qué bello es contemplar a la rica Bélgica, nación también muy pequeña en territorio, pero que industrialmente es una potencia. En Bélgica casi todos los terrenos son estériles y no fructifican fácilmente; pero en cambio los cerebros de sus hijos son fecundos. La naturaleza les negó tierras pródigas pero ellos aman el progreso y llenan con creces esa negación.

Y a qué seguir? ¡Hay tantos ejemplos que imitar! Por qué no lo hacemos? ¡Ah! porque a nosotros natura fué tan bondadosa que nos dió mucha exuberancia en nuestro suelo pero poca iniciativa en nuestro cerebro. Y ya es el tiempo de pensar que más tendríamos si a una tierra ubérrima y productora uniéramos una voluntad fuerte y una idea de iniciativa propia.

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 5 50 y 100 á ₡ 5 25 c/u., contado,
" " " oscuro..... 3 75 " 3 50 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

A los padres de familia

Les recordamos que el 16 de este mes queda abierta la matrícula de todas las escuelas primarias oficiales del país, durante las horas que señala el reglamento.

En los colegios de segunda enseñanza la matrícula esta abierta desde el lunes pasado y la cerrarán el 2 de marzo, día que empezarán las clases.

Los derechos de matrícula pa-

ra los colegios son de quince colones al año, en el ciclo superior y diez colones en el inferior.

Así es que a matricular los hijos, exigiéndoles dedicación a la escuela.

Ya trataremos a fondo ciertas deficiencias de las autoridades escolares, así como el abandono de muchos padres de familia que no se preocupan por la educación de sus hijos.

ALMACEN DE MUEBLES de Fernando Hernández

Cuenta hoy con un taller bien montado, con maquinarias movidas por fuerza eléctrica, así como con operarios aptos para ejecutar toda clase de muebles con prontitud y esmero, lo que facilita darlos baratos

Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA
J. VICENTE PERALTA FLORES

Líneas de dolor

Nuestro compañero y amigo don Nicomedes Sotela ha sido probado una vez más por el destino con la muerte de su hija Adelita. Ella, que supo ser siempre la mimada, la buena, la que halagó con su cariño bendito el sufrir de sus padres, hoy, se separa de ellos, con una serenidad de santa, porque en el Reino del Hacedor hacía falta.

Y mientras tanto, cuando su alma fue buena se habría como una mariposa para volar hasta el cielo; los inconsolables padres lloran y lloran inconsolables su desaparición. Pero *Meyes*, que sabe tener un espíritu fuerte, y que no se domeña ante las adversidades del sino, tendrá en esta hora suprema la resignación del hombre

justo y consolará a su compañera y a sus hijos que con él lamentan ese intenso pesar.

Nosotros, conmovidos hondamente por el pesar de nuestro buen amigo y de los suyos, queremos llevar hoy al hogar infortunado un consuelo, una frase cariñosa, para que refresque un tanto el ardor de su alma acongojada. Lleve nuestro amigo *Meyes* y su familia el sentimiento sincero de nuestra condolencia y con él, el lenitivo que queremos llevar a su pesar.

HOJA OBRERA, con la más profunda emoción, muestra la expresión de su verdadera condolencia a la afligida familia y hace votos fervientes por su consuelo.

Adelita Sotela

La pureza de su alma no permitió que el fatigoso paso por la vida le fuera aliviado con goces mundanos. Tuvo en cambio dichas inefables: la exquisita delicadeza de su corazón y el amoroso calor de su hogar.

Su misión fue corta. En temprana edad fue llamada por el Ser Supremo, y los ojos de su alma pura se abrieron a la contemplación de lo infinito.

Su partida deja en nuestros corazones un vacío, pero... ¿no tenemos también que ir allá?

¡Que el cielo dé valor a su afligida familia para soportar tan inmenso dolor!

M.

Víctor Fernández G.

Al consignar la noticia de la muerte de don Víctor Fernández Güell, expresamos nuestro más sentido pésame a la familia afligida y en especial a nuestro apreciable amigo don Rogelio.

Para ellos, será un consuelo recordar los rasgos caballerosos y honrados que tuvo en la vida don Víctor. Fue él, uno de los pocos que supieron siempre cumplir con la obligación que impone un deber sagrado. Como padre, fué el modelo de ellos, y de esposo, fué el más cariñoso y bueno. Por eso sufren hoy desesperadamente, porque ha de dejar un vacío quien en vida colmó con halagos la existencia de los suyos.

HOJA OBRERA reitera su más condolencia a sus deudos.

mía. Antes el gobierno tenía que mantener a los delincuentes y no sacaba ningún provecho de sus terrenos incultos; ahora estos terrenos dan lo bastante para el sostenimiento de los presos y todavía se obtiene un sobrante. De toos modos, el sistema no puede ser mas filantrópico.

Lo mismo en Fort William que en la granja de Ontario, los delincuentes gozan de absoluta libertad dentro del terreno que deben cultivar. No se les obliga como a los que viven en las cárceles, a vestir un traje especial ni a cortarse el pelo; viven en fin como labradores cualquiera. Los de Ontario no sólo labran, sino que han hecho en el campo, caminos, edificios y hasta un pequeño ferrocarril que ellos manejan.

Es difícil comprender como disfrutando de esta relativa libertad, sin muros ni rejas ni centinelas, no se escapan todos los presos, de estos que pudiéramos llamar con toda propiedad "presidios sueltos". Acaso haya que atribuirlo al amor al trabajo, que poco a poco se inculca en el corazón de estos infelices. Así, al menos parecen probarlo algunos incidentes ocurridos en la granja penitenciaria.

Un día cuando estaban los presos construyendo un puente de cemento armado, llegó la hora de dejar el trabajo en el momento preciso en que sólo faltaban unos detalles para que la obra quedase terminada. El capatáz preguntó: "¿Qué hacemos, lo dejamos para mañana o lo acabamos ahora?" "vamos a acabarlo!" gritaron todos a una. Entusiasmados con el trabajo, no repararon en las horas que pasaban y cuando el puente quedó terminado, iban a dar las doce de la noche. Pero al entrar al amplio comedor, donde por orden del Capatáz les esperaba un buen café, sandwiches y bizcochos, todos llevaban pintada en el rostro la satisfacción que nace al cumplir un deber.

Con frecuencia algún preso que está a punto de cumplir y que se ha esmerado en el cultivo de tal o cual parcela de terreno, se acerca al Capatáz para decirle: "a ver a quien encarga usted de eso cuando yo me vaya; sería lástima que cualquier vago estropease lo que yo he hecho".

Un joven ladrón, encargado de cuidar los caballos, solicitó quedarse una noche en el establo para cuidar a uno de ellos que estaba enfermo. El Capatáz sospechó que trataba de escapar, pero así y todo, concedió el permiso. A la mañana siguiente el muchacho seguía en su puesto; había velado toda la noche y el caballo estaba fuera de peligro. Cuando el preso cumplió su condena, se le empleó con buen salario, poniéndolo al frente de las cuadras.

Todo lo cual no quiere decir que el sistema penitenciario ensayado en el Canadá sea el mejor; pero sí que por lo menos no tiene el inconveniente propio del sistema carcelario, que hace a los hombres malos, mucho peores."

El autor de este sistema, de la granja penitenciaria es Mister Williams Hanna.

Este artículo viene en *Alrededor del Mundo* con sendos grabados.

Lo he copiado por si a nuestros magistrados y jueces se les ocurre ensayar este sistema, adaptándolo a nuestro medio. Aquí andamos muy alejados de los criminalistas modernos y creemos al hombre intergerrimo en la comisión de sus actos y por eso se le castiga aplicándole mecánicamente una ley basada en los errores de la antigua antropología ¿Por qué no nos ponemos a la altura de la ciencia moderna y estudiamos el modo y los modos de ser de la alma humana?— Estudiemos más al sujeto delincuente, que al artículo aplicable a cada caso. Esto dicen los abanderados de la ciencia. — *Un obrero*

Sentido pésame

Damos a la respetable señora doña Ester de Zuquini por la muerte del querido hijo que goza hoy de las delicias de la gloria.

Al señor Gobernador

Esperamos del señor Gobernador ordenar la pronta apertura de la avenida 20 entre calles 4ª y 6ª, para facilitar el libre tránsito de los vecinos del barrio Keith.

Estimados suscritores

Con el deseo de no atrasar la publicación del periódico, por solo principiar mes, hemos dispuesto continuarla por medio de series de cuatro números, los que se cobrarán tan pronto estén servidos. La primera serie principió con el número 203, publicado el 26 de

enero, y concluye con el 206 que es el presente. Hacemos esta explicación para que esten al corriente. Tendremos el cuidado de anunciar la conclusión de cada serie, esto para que tengan conocimiento, y así haya facilidad para que los cobradores recojan el valor de la suscripción.

Señores Agentes

— 0 —

De nuevo en nuestra labor deseamos que este semanario, defensor de las clases humildes, sea leído en los pueblos de la República, y esperando tendrá buena aceptación entre todos los trabajadores; suplicamos se sirvan enviarnos listas de personas entusiastas por las lecturas que tienden a la libertad, cultura y engrandecimiento de los pueblos. Esperamos en la generosidad de ustedes la colaboración para el ensanchamiento y buena acogida de este vocero.

El honor de los ladrones

Un interesante experimento

Así como cada quisque tiene su modo de matar pulgas, cada pueblo tiene su manera de tratar a los delincuentes; pero seguramente en ninguna parte se sigue un sistema penitenciario tan curioso como el que ha adoptado las autoridades provinciales de Ontario en el Canadá.

Hace cosa de tres años, dichas autoridades, después de pensarlo mucho resolvieron abandonar los procedimientos penitenciarios que la humanidad viene siguiendo desde siglos. Cogieron cuatrocientos desdichados de los que se hallaban purgando sus delitos en las celdas de la Cárcel Central de Toronto y los llevaron a una granja prometiéndoles dejarles trabajar allí con entera libertad, sin grillos ni cabos de vara, bajo palabra de honor de no escaparse. No parece muy de fiar, que digamos, el honor de la gente carcelaria, pero siquiera por humanidad, valía la pena hacer el experimento. Además, las autoridades de Ontario procedieron con precaución, guardándose muy bien de hacerlo con asesinos ni dinamiteros; sin embargo, muchos de los elegidos eran ladrones profesionales, falsificadores y rateros, y lo menos el noventa por ciento tenían el vicio de la bebida.

Y por mas que parezca increíble, el experimento ha tenido mayor éxito del que se esperaba. Cuatrocientos delincuentes, en su mayor parte jóvenes y fuertes, viven todo el año en el campo sin más vigilancia que la que pudieran tener los jornaleros de cualquier casa de labranza. Las condi-

ciones son inmejorables para la fuga; sin embargo, en tres años sólo se han escapado cuatro. No ha faltado quien haya dicho que semejante sistema hace tan deliciosa la vida del preso, que equivale a premiar el crimen. Pero contradiciendo esta opinión, la mayor parte que pasan por la granja penitenciaria se regeneran; ni siquiera la mitad de ellos reincide, al contrario de lo que ocurre con los habituales de las cárceles ordinarias.

En vista de este éxito, el gobierno canadiense ha repetido el experimento en Fort William. La cárcel era pequeña, los presos muchos. Se acotaron unos terrenos del Estado y se empezó a enviar á ellos cuadrillas de presos, dejándoles en relativa libertad, bajo palabra de honor de que no se fugaran en masa "para no poner en ridículo la administración de justicia". Con los prisioneros cuyo número asciende a cuarenta y cinco, vive cinco empleados: un maestro agricultor, un capatáz, un guarda rural y un cocinero. En todo el terreno no se ven más rejas que las de los arados, ni más cadenas que las de los tirantes de las caballerías ni más armas que una escopeta de caza para amenizar en lo posible las comidas.— De noche queda vigilando...uno de los delincuentes.

Este sistema se viene siguiendo hace poco más de un año; en este tiempo sólo se han escapado tres hombres.

Justo es decir que ese procedimiento no se ha adoptado sólo por humanidad, sino también por econo-

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limonos	Anís y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público a precios muy favorables.

AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de **Hoja Obrera**, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

Agua Florida Extrafina de Tasies

Esquina de la Imprenta Nacional 390 v. al O. Avenida 3ª
 Apartado de correo nº 153.

Ausentándose definitivamente del país el señor Tasies, y conociendo el público las propiedades medicinales de su acreditada Agua Florida, le recomendamos no dejar de proveerse de ella.

Agua de Colonia y Agua del Japon
 PRECIOS REDUCIDOS

BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

¡No hay más que visitar!
 la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. —25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento. que reúne todas las comodidades del confort moderno.

Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de

varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.

Ph. G.

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Pintor Decorador y Rotulador

Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRAFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,
 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruídas.

Bombillas para luz eléctrica

— 16, 25, 32, 50 CANDELAS HASTA 1000 —

Precios reducidos

La conocida bombilla "HERCULES"

de alambre estirado, a precios como sigue:

Forma pera hasta 50 candelas 75 céntimos cada una
 Redondas " " " 90 " " "

ROBERG & ECHANDI

De venta a los mismos precios en:

HEREDIA, donde Santiago Rodríguez.—ALAJUELA, donde Calvo, Montenegro y C^ª.—GRECIA Y NARANJO, donde los señores Peralta.

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

De Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y codstaucción de casas. Así como de todos lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. — Todo a satisfacción del cliente. —

Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS **T. M. ORTUÑO Y Co.** APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.